

# ¿ A QUIEN SOSTIENE EL "PILAR" ?

ARTEMIO J. BAIGORRI

**L**A Iglesia está "de buen año" en Aragón. Al menos, se las apaña bien para ser noticia. Desde que, hace unos meses, se anunciase la celebración, en octubre de 1979, de un Congreso mariológico, así como la posibilidad de que Juan Pablo II viniese a Zaragoza a presidirlo, como mínimo cada quince días el tema salta a las páginas y las ondas de los medios de comunicación regionales, e incluso nacionales, casi a manera de serpiente de verano. Al viaje del Papa se han sumado, posteriormente, las millonachas obras que el Arzobispado y el Cabildo de la basílica del Pilar quieren realizar para seguir rodeando de fastos a la Virgen, y a las que los cristianos de a pie se están oponiendo con toda determinación. Si a este cóctel le añadimos la palabra Dalí, podremos explicarnos que el espacio dedicado a estos temas en los medios regionales de comunicación no tenga nada que envidiar al dedicado a las municipales, por ejemplo.

## Mariología, marianismo, papismo y negocio hotelero

Cronológicamente, lo primero fue el anuncio de que, con ocasión de la fiesta del Pilar (o de la Hispanidad, o de la Patrona de España, que para todo tiene ese día) de 1979, se iban a celebrar en Zaragoza dos Congresos dedicados a la Madre de Jesús de Nazaret: uno, mariológico (esto es, dedicado a la discusión teológica y especializada de cuestiones sobre María), y otro, mariano (que más o menos equivale a una peregrinación y concentración

popular de fieles). El tema pasó más bien inadvertido hasta el momento en que se hizo pública la invitación que el arzobispo de Zaragoza, Elías Yáñez, había cursado al Vaticano, con el fin de conseguir la presencia del Papa en los Congresos. Aún no se sabía a ciencia cierta si había llegado siquiera la invitación a manos de Juan Pablo II y ya ciertos medios más preocupados por la primacía informativa que por la propia información daban como seguro el viaje papal. Varios meses después, sin embargo, sigue sin saberse nada a ciencia cierta. En el Arzobispado de Zaragoza lo único

que saben es que "la invitación ha sido recibida con muy buenos ojos en Roma". Por su parte, Tarancón, presidente de la Conferencia Episcopal, ha declarado públicamente dudar seriamente sobre la posibilidad del viaje. En cualquier caso, la diplomacia vaticana es lenta y maquiavélica y, según los expertos en el tema, no se dará a conocer a la opinión pública la última decisión antes de agosto o septiembre, cuando sólo falten un par de meses para la fecha prevista.

Ha sido precisamente el tema del viaje papal lo que ha comenzado a inquietar a los sectores más progresistas

de la Iglesia aragonesa, cuya vanguardia son las Comunidades Cristianas de Base, en las que curas y seglares participan con una línea de acción muy similar a la de Cristianos por el Socialismo. Ven el riesgo de que la magna concentración de fieles que pueda llegar a haber vaya a ser utilizada con fines políticos por la derecha regional y estatal.

El Congreso mariológico no presenta problemas. Se trata de una convención de intelectuales y eruditos sin mayor repercusión sociológica. No obstante, parece que Yáñez quiera "ganarse" a parte del clero progresista aragonés dando un tinte liberal al Congreso. Para ello ha cuidado muy bien de no olvidarse de invitar, entre otros, al obispo brasileño Helder Cámara, cuya asistencia parece estar ya asegurada.

El Congreso mariano, sin embargo, sí contiene graves peligros, sobre todo por las posibilidades que tiene de ser manipulado por la derecha. Los curas progres zaragozanos se hacen cruces al recordar el último Congreso de estas características celebrado en Zaragoza, allá por los años 50. La ciudad fue prácticamente tomada por las "fuerzas" del nacionalcatolicismo, y el temor de que algo parecido volviese a suceder es comprensible. Si en aquel Congreso fue el franquismo quien utilizó a la Pilarica, esta vez podría ser el suarismo en actual período de consolidación, pues sabida es la profunda devoción que la mayor parte del pueblo aragonés siente por la Virgen del Pilar, y los ejemplos de utilización política de tal símbolo se siguen repitiendo en la actualidad: las visitas de Suárez y otros ucedeos al templo del Pilar eran demasiado comen-



El pueblo aragonés, indignado, ha recurrido a este tipo de carteles, en los que se amenaza a quienes atentan contra sus derechos.

tadas por la prensa como para pensar en otra cosa que en devociones electoralistas; la poco afortunada identificación que el corresponsal de "Interviú" hacía recientemente entre la Pilarica y el diputado del derechista PAR, Hipólito Gómez de las Rocas; lo que le hará ganar no pocos votos zaragozanos el día de las elecciones municipales, etcétera, etc.

En cualquier caso, e independientemente del hipotético provacho que las fuerzas integristas puedan sacar del Congreso mariano, con Papa o sin Papa, hay un sector que se va a ver especialmente favorecido y que está especialmente interesado en que se dé publicidad al viaje, aunque luego no vanga. Es la burguesía que controla los más importantes y conocidos complejos hoteleros de Zaragoza, que ya ha conseguido convertir la semana que de cara al negocio duran las fiestas del Pilar en casi medio mes; para ello se han retrasado las fiestas hasta después del Congreso y se ha adelantado la inauguración de la Feria de Muestras.

## Preparar el escenario

Precisamente de cara al Congreso, el Cabildo del Pilar tomó la decisión de llevar a cabo unas obras de "limpieza y restauración del templo" que, en realidad, y como reconoció en rueda de prensa monseñor Yáñez, son simplemente de decoración ("las obras —dijo— no afectan a la estructura de la basílica que, en principio, no plantea problema alguno"). Las cuentas de estas obras y los planes que se han hecho para su realización es lo que ha exasperado los ánimos de las Comunidades Cristianas, que estaban mosqueadas desde el momento en que se anunció la voluntad del Cabildo para llevarlas a cabo. En su día, Yáñez (astuto político donde los haya, en opinión de quienes la conocen) hubo de elegir entre el Cabildo del



Ante la noticia de fastuosas obras de "limpieza y restauración del templo" del Pilar, las Comunidades se preguntan: "¿Importan más los templos que las personas?"

Pilar y los "curas progres". Al parecer, el propio arzobispo vería con claridad la inutilidad de las obras y el despilfarro que suponen, pero no habría de paralizar el proyecto por miedo a enfrentarse con el todopoderoso Cabildo. "Ocurre como en el Opus —comentaba un sacerdote conocedor de la jerarquía diocesana—, que cuando hablas con él parece que está en contra de tales instituciones, pero luego parece que o les tiene miedo o lo que sea". El caso es que al final eligió el Cabildo y aprobó la realización de las fastuosas obras.

Esta decisión le ha traído a Yáñez el enfrentarse no sólo con los sectores comprometidos de la diócesis, sino asimismo con amplios sectores sociales. Los parados (que en Aragón sobrepasan los 30.000) opinan, con argumentos de las Comunidades Cristianas Populares, que es vergonzoso que el Cabildo se

gaste 200 millones (más lo que cobre Dalí por decorar la cúpula) en "arreglarle la casa a la Virgen", cuando hay en Aragón sufriendo, además de los 30.000 parados, más de 20.000 minusválidos, 10.000 subnormales, unos 20.000 alcohólicos y más de 100.000 ancianos, presos, ex presidiarios... En base a estos datos, las Comunidades han lanzado una campaña bajo el lema "¿Importan más los templos que las personas?"

También la burguesía más progresista se ha opuesto, si no a las obras, sí al modo de hacerlas. Representantes de la pequeña y mediana empresa han denunciado el hecho de que, existiendo tanto paro y tanta falta de pedidos para las pequeñas empresas aragonesas, el Cabildo haya contratado a una empresa catalana para las obras de pintura. Hasta los artistas se han llevado las manos a la cabeza en Aragón el enterar-

se de que para el Cabildo no existe la pintura aragonesa, lo que se desprende de la decisión de encargar a Dalí la decoración de los techos que Goya no pudo terminar. Los pintores no sólo se oponen a ello por el hecho de que, según las cifras que se han barajado, la "faena" del genial payaso puede llegar a costar 600 millones de pesetas (que es lo que cuesta crear 600 puestos de trabajo en según qué sectores), sino asimismo porque "resulta vergonzoso que la Iglesia se empeñe durante tantos años en presentar el Pilar como la esencia de Aragón y luego se vaya a contratar empresas y artistas de otros países para arreglarlo, habiendo en Aragón empresas y artistas que pueden hacer el mismo papel".

## La Pilarica, burguesa

El tema de las obras del Pilar engarza forzosamente con el Cabildo, que administra (posee) tanto dicha basílica como la catedral zaragozana, la Seo, además de docenas de solares y edificios zaragozanos, y de cientos de hectáreas del campo aragones. La forma tan particular de comprar el cielo que, tradicionalmente, han tenido primero nuestra aristocracia y luego nuestra burguesía ha permitido que, con los años, los sucesivos collares y coronas de oro, tapices, fincas y puede que incluso acciones donados a la Virgen hayan convertido al Cabildo del Pilar (se supone que es el Cabildo más rico de España) en la fortuna más importante de Aragón. A cambio, el Cabildo ha ofrecido a la burguesía su colaboración... y su silencio. Tan sólo ante el arzobispo tiene esta institución obligación de presentar cuentas cada año, y así lo hacen, porque tienen la seguridad de que tampoco el arzobispo va a presentar al pueblo la lista de riquezas. Nadie sabe lo que gana un canónigo del Pilar. Nadie sabe en cuánto está valorado el joyero "de la Virgen" o las colecciones de ▶

## ¿ A QUIEN SOSTIENE EL 'PILAR' ?

tapices, cuánto pagan al año al Cabildo los fotógrafos que tienen la exclusiva dentro del Pilar y la Seo; nadie sabe lo que cuestan las fincas del cercano pueblo de Torres de Berrellén, por las que todo un pueblo se enfrentó al Cabildo hace un par de años; nadie sabe cuánto se ha pagado por los últimos solares vendidos por el Cabildo... Nadie sabe nada de cifras, y es lógico en estas condiciones que haya surgido toda una mitología popular en torno a los bienes del Cabildo, una mitología que nada tiene que envidiar a la que en su día se forjó en torno a los jesuitas y luego en torno al Opus. Pero los canónigos no se enteran, ni les importa, porque no es entre el pueblo donde se sienten a gusto, sino entre esa burguesía aragonesa torpe, cazurra y beata que en los últimos cien años, en lugar de desarrollar la región, la han mantenido de rodillas, razando a la Pilarica. Todos los estamentos que confor-

man la burguesía aragonesa están penetrados por el Cabildo: sus canónigos se encuentran en el equipo de fútbol del Zaragoza, en los medios de comunicación que se pretenden independientes (es ya tradicional el control que en "El Heraldo de Aragón" ejerce el "periodista" y asesor religioso Juan A. Gracia), en la Universidad, en las Cajas de Ahorros... Sabido es que la burguesía zaragozana es de lo más meapilas, y no debe extrañar que la Caja de Ahorros de Zaragoza, Aragón y Rioja, a pesar de su cicatería para todo lo que sea apoyo económico a iniciativas populares, mantenga un llamado Centro Mariológico Pastoral con dos curas eruditos cercanos al Opus, donde no se escatiman gastos a la hora de microfilmear polvorientos e inútiles documentos o de comprar libros con discusiones bizantinas sobre la Virgen; como tampoco debe extrañar que el ex rector de la Universidad y beato de pro,

Narciso Murillo, dedicara unos "dineros locos" conseguidos al parecer a través de Jiménez Quilez del Ministerio para montar un Instituto Universitario de Teología, en lugar de dedicarlos a mejorar la calidad de la enseñanza.

En estas condiciones, es comprensible que los curas y

seglares, que entienden de una manera más humilde el cristianismo, se subleven cuando escuchan que unas obras decorativas que no tienen ninguna necesidad de hacerse ni siquiera van a ser sufragadas con los inmensos bienes del Cabildo (sólo van a cubrir un 10 por 100 de los gastos con una ínfima parte del joyero de la Virgen), pues, según declaró el propio Yáñez, "va a ser fundamentalmente la donación de los fieles lo que financiará las obras".



Aragón, presa de garras repaces, civiles y eclesiásticas, trata de defenderse.

### La Pilarica popular y la "otra" Iglesia

Los días 13 y 14 de enero se celebraron en Zaragoza unos encuentros que, con unos versos de Labordeta como lema ("... y entre todos hay que levantar, hay que levantar"), tenían como finalidad discutir entre los asistentes dos temas: la realidad concreta de Aragón como

# EN FORMA

## 10 razones de peso para preferir una

**Calidad.** La leche descremada en polvo Molico, es leche pura de vaca a la que una vez extraída prácticamente toda su materia grasa, se pulveriza mediante un moderno procedimiento Nestlé.

**Pureza.** Molico se elabora con leche seleccionada por su alta calidad y se envasa utilizando los últimos avances en materia de higiene, lo que garantiza su pureza bacteriológica.

**Alimentación.** Con un 36 % de proteínas, Molico constituye un aporte nutritivo muy interesante para la alimentación moderna.

**Conservación.** Gracias a su sistema de envasado hermético, mientras no se abre el bote, Molico se conserva largo tiempo



sin alterar su agradable sabor ni su poder nutritivo.

**Envase ligero.** Molico al ser en polvo, es muy ligera de peso. Hasta dos litros y medio de leche descremada se obtienen con un bote de Molico... ¡que sólo pesa 250 gramos!

**Practicidad.** Por su escaso peso y larga conservación, Molico le permite tener en casa leche descremada de primera calidad, siempre a punto de tomar.

**Instantánea.** Para preparar un vaso de leche, o un cortado, o un café con leche, basta echar Molico en el agua o café y remover unos segundos. La disolución de Molico es instantánea y total, incluso en agua fría.



pueblo y la situación de la Iglesia en Aragón. Las 600 personas que los convocantes lograron reunir en Zaragoza, procedentes de todos los puntos de la región, ningún otro grupo ni partido las ha logrado reunir hasta hoy (queremos decir de forma activa, pues los multitudinarios mítines electorales de los González o Carrillos son de carácter pasivo). A decir verdad, fue la primera vez en que campesinos, mujeres, obreros y gente marginal de los cuatro puntos cardinales podían participar sin ninguna traba en la discusión de los graves problemas que aquejan al país aragonés. Los convocantes no eran de ningún grupo político ni sindical, y forzosamente esta capacidad de convocatoria debía preocupar a los profesionales de la política. Eran las Comunidades Cristianas Populares, que celebraban el I Encuentro de Cristianos de Aragón, no un encuentro de meapilas, beatos y sacristanes, sino de



Entre la diplomacia de monseñor Yáñez y la genialidad de Dell, algo se cuece en el españolísimo Pilar.

cristianos comprometidos en "la tarea —como ellos mismos dicen— de buscar una sociedad más justa, más solidaria, más humana y de una Iglesia más evangélica, más comprometida con el pueblo". Son ellos los que están presentando una dura batalla contra las obras inútiles del Pilar; contra las riquezas y privilegios del Cabildo ("que deberían dedicarse a paliar los sufrimientos y la explotación del pueblo trabajador, pues es al pueblo —dicen— a quien pertenecen esas riquezas"); contra la burguesía que se ha apropiado de los

símbolos religiosos populares para manipular luego con ellos al propio pueblo. Y en este sentido están preocupados por un Congreso mariano que puede llegar a ser "un instrumento más de perpetuación del control que la burguesía tiene sobre la Iglesia y los símbolos religiosos populares". En opinión de algunos de los miembros de las Comunidades, "es un hecho la devoción que el pueblo aragonés siente por la Virgen del Pilar; ahora lo que habría que hacer es que ese pueblo reconquiste tal símbolo, para que deje de ser un

instrumento de alienación y represión".

Una nueva Iglesia se impone con fuerza en Aragón, una Iglesia que no es "paralela" de la oficial, sino la oficial de hace dos mil años, "la Iglesia —dicen— que fue y se perdió al alejarse del pueblo del que había nacido". En realidad, no es de ahora. Desde hace cinco o seis años los conflictos entre la Iglesia instalada y la Iglesia popular son continuos, aunque sólo el caso Fabara llegase a ser conocido a nivel estatal. Su humildad cristiana les lleva a no enfrentarse directamente con las jerarquías, olvidando que sus conflictos no son sino reflejo de un conflicto más general en el que no caben consensos ni humildad: la lucha de clases ha entrado en la Iglesia y la Pilarica va a tener que elegir entre seguir ofreciendo al pueblo el paraíso después de la muerte (lo que implica sumisión de por vida) o bien el "paraíso ahora". ■

# CON

## leche ligera

**Digestibilidad.** Molico, al estar prácticamente exenta de grasa, es una leche muy ligera y de fácil digestión. (Recomendable en los casos de intolerancia a las grasas y en geriatría).

**Para guardar la línea.** Su valor energético y carencia de grasa hacen de Molico una leche moderna muy recomendada en las dietas de adelgazamiento y para mantenerse en forma conservando, al mismo tiempo, la esbeltez de la figura.

**Garantía.** Molico con las garantías de un producto Nestlé.

**Molico**<sup>®</sup>  
La leche descremada  
en polvo de Nestlé<sup>®</sup>

